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米沢市教育委員会 会議録 
 

令和５年７月２０日（木） 

開会 午前１０時００分 

閉会 午前１１時００分 

 

１ 出席委員 

教育長  土屋 宏    委 員  神尾 正俊    委 員  佐藤 晃代 

委 員  我妻 仁    委 員  渡邊 美智子 

 

２ 出席職員 

  教育管理部長  森谷 幸彦   教育指導部長  山口 玲子 

   教育総務課長   石黒 龍実    社会教育文化課長  髙橋  稔 

   スポーツ課長   富取 桂樹     学校教育課長  植木   修 

   適正規模・適正配置推進主幹    森谷  純     教育総務課長補佐   米原 裕美 

 教育総務課長補佐兼総務主査    佐藤 真英   教育総務課主任   佐藤 祥平 

 

３ 傍聴人の有無 有 

 

４ 会議録の承認 

  令和５年５月２４日開催分 

 

５ 議事 

議第１３号 令和６年度使用小中学校教科用図書の採択について 

 

６ 報告事項 

（１）米澤上杉城下町マラソン２０２３の開催について 

 （２）その他 

 

７ その他 

 

教育長  米沢市教育委員会を開会する。初めに会議については、地方教育行政の組織及

び運営に関する法律の規定により原則公開となっている。本日の会議の案件に

ついては、非公開にすべきものはないものと考えられるので公開としたいと思
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う。また、本日は傍聴を希望される方がいらっしゃるので、これを許可したい

と思う。この件について、ご異議ないか。 

―――異議なし――― 

教育長  異議なしと認める。会議について公開することとし、傍聴を認める。なお、傍

聴人は次第３の議事から入室いただく。 

―――会議録の承認――― 

教育長  傍聴人が入室するまで、暫時休憩とする。 

―――暫時休憩――― 

     傍聴人入室 

―――再開――― 

教育長  議決案件に入る。令和６年度使用小中学校教科用図書の採択について説明をお

願いする。 

学校教育課長  ―――資料により説明――― 

教育長  ご質問等いかがか。 

我妻委員 現在の教育現場においてはタブレット端末によりデジタルコンテンツを利用す

る状況であるが、そのデジタルコンテンツを授業等でどのように活用するかと

いった方針はあるのか。 

学校教育課長 各教科を担当する教員の裁量に任せている。デジタルコンテンツ活用の事

例としては、理科であれば調達が難しい実験材料について映像を通して見る、

道徳であればナレーション付き映像により学習を行う、英語であれば発音の練

習を行うといったものがある。今後とも、それぞれの子どもたちに応じてデジ

タルコンテンツを活用していきたいと考えている。 

我妻委員 タブレット端末によるデジタルコンテンツへのアクセス頻度やどのようなコン

テンツへアクセスしているか等の履歴を担任の先生が確認し管理できるように

なると今後の教育に役立つのではないかと思う。 

学校教育課長 現在、“個別最適な学び”をすすめている中で、それぞれの子どもたちを

どのように見取り、子どもたち一人一人に対してどのように指導していくかが

課題となっている。今後、デジタルコンテンツ及びデジタル教材の活用により

子どもたちの見取りが容易になればと考えている。 

教育長  その他ご質問等いかがか。 

神尾委員 東南置賜地区では、国語の教科書について長年光村図書のものを採択している。

光村図書の教科書には、現在の子どもたちの父母の世代が学習した作品が今も

残っており、これにより各家庭において親子の対話の機会が増えると思われる。

名作と言われる作品も教科書に残っており、親子間の対話に良い影響を与える

と考えられる。このような部分が光村図書の良さや特徴である。また、理科に

ついては、今後若手の教員が増える見込みの中で、実験の準備の仕方、実験の
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手順及び指導過程が明確であることが教科書に求められている。教科担任制へ

の移行、経験豊富な教員が理科の指導をする時間がないといった課題がある中、

東京書籍のものは、理科についての詳しい知識がなくても安心して指導できる

よう配慮されている。以上の点について、研究員会で取り上げられていたこと

を報告する。 

学校教育課長 研究員会の報告にもあったが、理科の指導が得意ではない教員がいる中で、 

東京書籍の理科の教科書については、デジタルコンテンツが豊富で充実してお

り、この点が教員にとって有効なものになると思われる。 

教育長  その他ご質問等いかがか。 

佐藤委員 これまで、教科書は学校で単に渡されるものと考えていたが、多くの方々の思

いが詰まっているものだということを認識し感動した。先ほどデジタルコンテ

ンツの話題が出たが、デジタルコンテンツを活用した授業の展開について勉強

会等により教員間で情報共有を行い、今後授業の質を高めてほしい。また、い

じめを原因としない不登校が増えているという現状において、今回採択する道

徳の教科書を活用して指導を行ってほしい。 

学校教育課長 ＱＲコードの読み取りによりデジタルコンテンツへアクセスするという方

法は、タブレット端末の使用が不得意である教員であってもそれほど難しくな

いものである。教員に対するタブレット端末の使用等の研修を今後も行ってい

きたい。また道徳については、子どもたちが自分事としてとらえられる、子ど

もたちの心に響くといった内容の教材を活用し、子どもたちの心の成長につな

がるような授業を今後していきたい。 

教育長  その他ご質問等いかがか。 

渡邊委員 教科書については、単に学校で渡されるものではないと考えている。進級する

につれて教科書の厚みが増すことが成長への喜びにつながり、その喜びが新年

度に抱く希望や期待につながるため、教科書とは特別な思いがあるものだと認

識している。子どもたちが教科書を音読した後に親子の対話の機会が生まれる

こともあり、教科書は親子間のコミュニケーションをとるためのツールの一つ

である。また、教育におけるデジタル化が進んでいる中で、文字を読んで理解

する、筆者の意図を読み取る力が大切である。タブレット端末を活用し映像を

見ることで視野を広げることと、文章を読んで何が問われているかを理解する

力や自分で考える力をつけることを今後両立していければと思う。  

学校教育課長 研究員会の報告においても、言葉の力というものが取り上げられており、 

文章を読んで内容を理解することが大切だと考えている。昨今の学力調査にお

いて算数の長文問題が苦手である子どもが多いという現状もあり、算数だけで

はなく国語や社会といった他の教科を横断的に学習していく中で、文章を読む

力をつけていくことが必要である。また、例えば国語においては、デジタルコ
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ンテンツに頼りすぎるのではなく、文章を読むことで頭の中に映像をつくると

いったことも重要と考えている。 

教育長  その他ご質問等いかがか。 

我妻委員 各教科の単元の学習が終わってから、タブレット端末を使用して単元の理解度

について子どもたちが自己チェックをする、また担任の先生が子どもたちの自

己チェックの内容を確認できるような仕組みはあるか。 

学校教育課長 今のところそのような仕組みはない。タブレット端末を使用して各単元の

学習でつまずいた部分のドリル教材を用いて学習するということは行っている。

タブレット端末のみであると幅広い対応が困難であるため、紙媒体の教材も用

いて子どもたちを見取るようにしている。 

我妻委員 各単元の理解度の自己チェックや担任の先生のチェック、また学習の進捗状況

や目標に到達しているかのチェックを行うことについて、タブレット端末を活

用して教科ごとにできるか。 

学校教育課長 子どもたち一人一人の学習の理解度の管理はデジタル化していないが、昨

年度から実施している学力テストにより、子どもたちの弱点を個別に把握し、

子どもたち一人一人に合わせた学習教材を用いることは行っている。 

我妻委員 子どもたちの理解度のチェック方法についてはこれまでテストを行うことのみ

だったが、今後デジタル技術を活用し、各教科の単元ごとに自己チェックと担

任の先生のチェックが行えるようになると良いかと思う。 

教育長  その他ご質問等いかがか。 

神尾委員 教科書採択の結果に関する各校への連絡はいつ頃になりそうか。 

学校教育課長 本日の教育委員会会議終了後すみやかに各校へ連絡する予定である。 

教育長  その他ご質問等いかがか。 

教育指導部長 教科書採択について様々な意見をいただき感謝している。進化している教

科書を使いこなせる教員を育てていく必要があるため、教員がデジタル技術に

関する研修を受ける機会を今後増やしていきたい。子どもたちの学習には、学

校での学習だけではなく家庭での学習も含まれるため、教科書は学校と家庭を

つなぐツールの役割がある。紙の良さとデジタルの良さを考慮し、想像力を働

かせるにはどちらが良いか、情報共有するにはどちらが良いかということを考

えていきたい。今回の教科書採択にあたってそれぞれの研究員が各教科書の細

部まで研究しており、どの教科書も良いものであると報告書上でまとめられて

いる。報告書の内容から研究員が授業づくりに思いを馳せていることが感じら

れる。子どもたちが、分かる、できる喜びにつながる授業づくりができるよう、

今回新しく採択される教科書を活用していきたい。 

教育長  その他ご質問等いかがか。なければ議第１３号令和６年度使用小中学校教科用

図書の採択についてご承認いただいてよろしいか。 
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        ―――異議なし――― 

教育長  ご承認いただいた。次に報告事項に入る。米澤上杉城下町マラソン２０２３の

開催について説明をお願いする。 

スポーツ課長  ―――資料により説明――― 

教育長  ご質問等いかがか。 

佐藤委員 先日、スポーツ課へ申込みに関する問い合わせをした際に、申込みにかかる郵

便振替用紙がまだ準備できていないとのことだったが現在はどのような状況か。 

スポーツ課長 準備はほぼ完了しており今週末か来週初めには対象の方へ送付できる予定

である。 

佐藤委員 高齢者にとってスマートフォンによる申込みが困難である場合があるため、そ

の辺りの配慮について今後も継続していただければと思う。 

教育長  その他ご質問等いかがか。なければ報告事項（２）その他についていかがか。

なければ５のその他についていかがか。 

教育総務課長補佐  ―――第６５回山形県市町村教育委員会大会について――― 

          ―――上杉博物館企画展の図録について――― 

教育長  ご質問等いかがか。なければ、以上で本日の教育委員会を閉会する。 

 

 

 


